
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 8 DE OCTUBRE DE 1810.

Sra. Brigida Viuda.

NOTICIAS.

Quadro militar de la situacion de los exércitos franceses en España el mes próximo pasado.

La posicion militar de las fuerzas del enemigo en España no puede ser mas favorable á nuestros generosos esfuerzos y sabemos aprovecharnos de ella y no se resfrian nuestros sentimientos de independendia y libertad. En Cataluña el exército de Macdonald, desmembrado con las guarniciones de las diferentes plazas, apenas compone una gruesa columna movible capaz de proteger los convoyes de boca y guerra que el tirano destina á Barcelona. La primera y segunda division del exército de Aragon, que forman 150 hombres están sobre Tortosa, quedando la tercera en aquel reyno reducida á 70, total de las tropas establecidas en una y otra parte del Ebro. En el medio dia, el primer cuerpo mandado por Victor, ocupado delante de Cadiz en sostener una empresa tan orgullosa como ridicula. El quarto cuerpo al mando de Sebastiani formando una línea muy extensa, y de consiguiente muy débil desde Málaga hasta Baza. El quinto cuerpo, que manda Mortier, sobre la derecha hácia Badajoz, sin intento ni medios de sitiar aquella plaza. Massena al frente del octavo cuerpo, aumentado con las divisiones Regnier, Junot, Kellerman y Boner, decidido á conquistar los fuertes y vencer los exércitos aliados en Portugal, ocupando el último parte de Asturias.

Segun esta posicion, desocupado O-Donell de las atenciones de Tortosa, podria caer con 60 hombres mas sobre Macdonal, interceptarle irremisiblemente los comboyes, encerrarle dentro de Barcelona, ó destrozarle quantas veces la necesidad le obligase á salir. No llegándole prontamente refuerzos, este mariscal tendria igual suerte á la que tuvieron sus antecesores en el mando de aquel ejército.

Si las tropas valencianas atacasen con bizarría á Suchet, antes de darle lugar á atrincherarse y recibir auxilios, logrando batirle, libertaban á un tiempo á Tortosa y á Aragon, puesto que los franceses de todo este reyno se verán precisados á replegarse; en tanto que los valencianos por la derecha y Villacampa por la izquierda, los reducirían al último apuro.

Mina en Navarra, Merino en Burgos, y un millon de Empecinados en ámbas Castillas y Leon habitan los campos con una serenidad imperturbable, recorren los pueblos, sorprenden sus guerrillas, atacan los destacamentos y partidas, interceptan los correos, se apoderan de los convoyes, y convidan á toda la nacion á afianzar en aquellos paises el estandarte de su libertad. Sebasuiani amenazado por su derecha, izquierda y frente, con dificultad podria permanecer en el reyno de Granada, á poco que nos resolviésemos á ostigarlo, y quedaria libre una gran parte de costa, de la qual, como de todas, podriamos sacar mas ventajas y utilidad de las que se sacan. La temeridad de Victor y el arrojó de Massena, lexos de perjudicarnos, nos favorecen mucho, pues consumen insensiblemente sus fuerzas, mientras nosotros podemos levantar otras mayores á sus espaldas capaces de cortar á aquellas y aniquilarlas. ¿Queremos ser libres? Seamos españoles. Menos pasiones y mas virtudes; pocas disputas; mucha actividad, valor y entusiasmo.

Campo mayor 20 de setiembre.

Se han interceptado las siguientes cartas de D. José Mazarredo, dirigidas á su hermano D. Joaquín, las quales manifiestan claramente á los verdaderos españoles la triste situacion, el estado infeliz y los apuros en que se encuentran aquellos, que olvidando su honor y su obligacion, abandonaron la defensa de su Patria, por alistarse en las banderas de un rey intruso, cívico y despreciado de los mismos franceses.

Primera. *Madrid 12 de agosto.* = «Querido Joaquin: entregué á los ministros de S. M. los duplicados que me traxeron tus cartas de 20 del pasado. Están penetrados de tu posición; pero en las actuales circunstancias ¿qué quieres que hagan? El rey no entero se va llenando de gobiernos militares, que desconocen o poco menos la autoridad del rey. Providencia ú orden dada aquí no se obedece, ó se desatiende en las provincias por los que las mandan. Nadie quiere ser desayrado, y este justo temor contiene á los ministros, que saben y palpan mejor que nosotros los males y confusión que acarrea este orden de cosas que les quita la libertad de obrar.

El mal coge á todos. En las secretarias se juntan los oficiales á hablar, porque nada se hace ni se despacha: en lo demás se va, como los ciegos, á tientas. Lanz y Cea han leído tu carta. Te duplicarán la que se te escribió á nombre del amo, aprobando tu conducta; pero en orden á establecer las prefecturas &c. no están todavía maduras, y solo el haber anunciado el proyecto ha incomodado en Paris. En fin; aquellos amigos, que no saben á que palo quedarse, me han dicho con franqueza, que ni ellos alcanzan como manejarse y que nada me pueden decir en tu alivio por ahora.

Nuestros protectores, y en especial el de la plazuela del Angel, me han hablado con mas claridad todavía. Todo depende del éxito del viage del *Gitano* á Paris, y si él no lo compone creeme que estamos j..... Calcula que para fin de setiembre habrá decision, y hasta entonces será inutil reclamar justicia, ni pedir desagravios; por que aca no se determinarán á tomar cartas. Llegóse á concebir esperanzas lisonjeras del viage del *Gitano* y fué esta la voz por espacio de 48 horas. Posteriormente han disminuido estas, y aumentado en proporeion los temores y recelos. Juzgo que no estamos bien y lo infero de la circunspeccion misma que ponen el rey y sus ministros en no proveer empleo ninguno. Almenara se ha ido en mucha diligencia: sus relaciones con el mariscal de palacio de Paris facilitarán quizá la negociacion; pero hay quien añade, que si no sale bien de ella no se volverá mas á España.

Aseguran que los reynos de Andalucia estan tambien organizados en gobiernos militares, y que aun Toledo lo es. No alcanzo como será esto, ni de donde se sacará para pagar lo mas preciso, despues de ocho meses que á nadie pagan.

Pereyra ha tenido un gran disgusto en Granada con el general Sebastiani: dicen que ha caído mucho en el concepto del rey de resultas de esto.

Romero despacha interinamente el ministerio de lo interior, y Angulo, que todavía no ha llegado de Córdoba, despachará el de hacienda.

Te protexo que si las cosas se hicieran dos veces, muchos se irían con pies de plomo antes de tomar partido. Esto no es decir, que tu, ni yo nos arrepentimos de haber seguido desde el principio el de nuestro rey José; pero el estado de inercia en que vivimos hace 6 meses, ha entibiado los ánimos de muchos que se han sacrificado por él.

El rey no está contento, ni lo puede estar en tales circunstancias. Su corazón benéfico y sensible padece, ama su pueblo, y si reynase sobre él se haría adorar; pero con tantas trabas y aun con las humillaciones que recibe, se disgusta, y no puede hacer lo que quiere. Dime que es de mi muger: la escribo todos los correos y hace ya cinco semanas que no veo letra suya. Venga el memorial de Lino. Abrazos de Juan Pablo. Tuyo siempre. =
Pepe."

Coruña 8 de setiembre.

AVISO.

Se vuelve á hallar vacante la plaza de médico del venerable cabildo de la ciudad de Mondoñedo, con la dotacion de 500 ducados en dinero efectivo, y ademas las asignaciones del Sr. Obispo y Dignidades, con quienes podrá contratar. Las obligaciones son de asistir á los dependientes de la iglesia y sus familias. Igualmente hay un seminario, varios conventos, dentro y fuera de la ciudad, con quines podrá por separado ajustarse; lo que se publica para que los que deseen pretender dicha plaza, lo hagan dirigiendo su pretension por medio del secretario capitular.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.